

La teología ecológica y la conversión del corazón

Jesús Alejandro del Castillo Rincón

Licenciatura en Teología, Universidad Mariana

La degradación ambiental y el cambio climático plantean preguntas importantes sobre el sentido humano, la justicia y la misión cristiana. El papa Francisco (2015, n. 139) ha enfatizado que las crisis ambiental y social están conectadas, lo que impulsa a la teología a tomar una postura pública y transformadora. Este trabajo busca establecer fundamentos teológicos que apoyen una ética ecológica cristiana capaz de inspirar un cambio interior, comunitario y social.

La antropología teológica y el valor intrínseco de la creación

La antropología cristiana reconoce la dignidad humana como imagen de Dios y, al mismo tiempo, la conexión del ser humano con un cosmos relacional. La Biblia presenta al ser humano como un administrador responsable (Gn 1,26-28), no como propietario. *Laudato sí* y *Laudate Deum* reinterpretan el mandato de ‘dominio’ como una responsabilidad de cuidado y fraternidad (Francisco, 2015; 2023). Jürgen Moltmann (1987) ofrece una visión pneumatológica en la que la creación está vivificada por el Espíritu y participa en la historia de la salvación, por lo que la redención incluye a la creación misma.

Doctrina social de la Iglesia, ecología integral y justicia

La doctrina social de la Iglesia proporciona principios normativos como el bien común, la subsidiariedad, la solidaridad y la opción por los pobres, que permiten abordar la crisis ecológica como un asunto de justicia. La ecología integral (Francisco, 2015) une lo ambiental con lo social, mostrando cómo

las comunidades más vulnerables sufren primero y con mayor impacto, las consecuencias ambientales. En *Laudate Deum* se subraya la dimensión ética y política del cambio climático y la responsabilidad de las naciones y las economías (Francisco, 2023).

Crítica teológica, estructuras de pecado y cultura del descarte

No bastan las acciones aisladas, sino que es necesario cuestionar estructuras económicas y culturales que promueven el consumismo y la explotación. En consecuencia, la teología debe asumir una dimensión profética que denuncie estas estructuras como formas de pecado social (Francisco, 2015, n. 59-70). La teología condicional enfatiza la corresponsabilidad humana, ya que la gracia nos impulsa a ser responsables (Ramírez, 2023). Desde esta perspectiva, la conversión ecológica no es solo un acto moral individual, sino una transformación estructural.

Propuestas pastorales y educativas

Para que la teología se traduzca en cambios concretos, se proponen las siguientes acciones posibles en parroquias, seminarios y comunidades educativas:

- Itinerarios de conversión ecológica en la catequesis y retiros (lectio divina sobre la creación).
- Liturgias eco-sensibles (oraciones por la creación, incorporación de cantos y símbolos naturales).
- Proyectos comunitarios: huertos parroquiales, campañas de ahorro energético, bancos de semilla local.
- Formación interdisciplinaria: talleres con científicos locales, economistas y líderes comunitarios para traducir la encíclica en políticas comunitarias.
- Incidencia pública: cartas colectivas a autoridades locales sobre ordenanzas de protección ambiental y cuidado de fuentes hídricas.

Estas propuestas enfatizan la educación y la pastoral como medios para generar hábitos sostenibles y justicia social.

En conclusión, cuidar la casa común es un imperativo teológico, ético y pastoral. La teología ecológica ofrece marcos para entender la crisis como

una llamada a la conversión del corazón y a la reforma de estructuras. La integración de la antropología teológica, la doctrina social de la Iglesia y el ministerio ambiental permite diseñar respuestas que unan espiritualidad, justicia y acción. La Iglesia, llamada a ser signo de esperanza, debe liderar prácticas que reflejen la solidaridad con la creación y con los pobres.

Referencias

- Moltmann, J. (1987). *Dios en la creación: Doctrina ecológica de la creación*. Ediciones Sígueme.
- Papa Francisco. (2015). *Laudato sí: Sobre el cuidado de la casa común*. Editrice Vaticana.
- Papa Francisco. (2023). Laudate Deum: Exhortación apostólica sobre la crisis climática. Santa Sede. https://www.vatican.va/content/francesco/es/apost_exhortations/documents/20231004-laudate-deum.html
- Ramírez, A. (2023). La teología condicional y el “cuidado de la casa común”. *Perspectiva Teológica*, 55(2), 495-513. <https://doi.org/10.20911/21768757v55n2p495/2023>